

Año I:

Mahón miércoles 13 de Septiembre de 1916.

Núm. 134.

HOJA DE CALENDARIO

JUEVES

14

Septiembre

Santa Catalina de Génova

Hija Santa Catalina del virrey de Nápoles, Jaime Fieschi, a los trece años pretendió entrar en un convento de religiosas; pero no fué admitida, por su débil complexión. Ocho años después casóse con el hombre que le eligieron sus padres, el cual hizo vida disipada, hasta que Dios se dignó atender los ruegos de la santa y quedó viuda. Entonces dedicóse a cuidar los enfermos en los hospitales, santa tarea con que la sorprendió la muerte en 14 de Septiembre de 1510.

La guerra comercial

Copiamos del periódico de Madrid «La Acción».

«Hemos protestado más de una vez de la conducta que se sigue con algunas entidades españolas, incluyéndolas en las llamadas listas negras con el evidente propósito de ocasionarles perjuicios en sus intereses.

El Gobierno no ha debido tolerar que esas listas, que publicadas por un particular constituirían un delito y darían origen a serias reclamaciones, circulen en España; pero es lo cierto que se ha consentido y que los ingleses arrecián en el procedimiento para obligar, sin duda, al comercio neutral a sumarse a sus deseos.

Respetamos mucho las decisiones de todos los gobiernos, pero en tanto se aplican a sus respectivos territorios; en el nuestro no hay más autoridad que la española; y resulta vergonzoso que por otra nación se dicten leyes, como si fuéramos nosotros vasallos de quien las dicta.

Un amigo nuestro nos presenta una carta que recibió de un banquero inglés, acompañando un documento que el cliente debe llenar para proseguir sus operaciones.

De lo que ese documento significa y de las hondas perturbaciones que puede traer a nuestro comercio juzgarán los lectores por la siguiente transcripción textual:

«Sr. Don... Yo, don... garantizo que la cuenta que figura en sus libros, en nombre mío, no será utilizada por mí o por otras personas a cuenta mía en una forma que directamente resultaría en beneficio de los enemigos de Gran Bretaña, incluso cualquier persona, firma o Compañía que figuran en las listas publicadas por el Gobierno británico que se titulan «Statutory Lists». Además garantizo que cualquier negocio que desee efectuar a cuenta mía no beneficiará a los enemigos de Gran Bretaña ni saldará transacciones con ellos en cualquier manera o fecha, incluso cualquier persona, firma o Compañía que figuran en las listas publicadas por el Gobierno británico que se titulan «Statutory Lists».

Entiendo que esta garantía es aplicable a cualquier clase de transacción para la cual utilice mi cuenta con usted, incluyendo, pero no excluyendo, cualquiera otra transacción que directamente o indirectamente pudiera

favorecer a los enemigos de Gran Bretaña o de sus aliados, como se ha mencionado arriba:

Todos los pagarés a la vista o telegráficos a personas, firmas y bancos en Gran Bretaña u otros países.

La transferencia de libras esterlinas o moneda extranjera a países neutrales, o viceversa, en nombre y a favor mío o de otras personas.

El cobro de giros, cupones u obligaciones. Abrir créditos para la importación o exportación de mercancías a mi propio país u otros.

El cobro y la negociación de los cheques y pagarés contra Gran Bretaña u otros países.

Todos los cheques y pagarés girados por mí a la orden de otras personas.

Todos los pagos por telégrafo o correo que efectúo en libras esterlinas mediante la intervención de usted.

Todo el dinero que usted reciba en libras esterlinas de otras personas a favor de mi cuenta, o dinero pedido para tenerlo a disposición de otras personas.

Entiendo que esta garantía no me releve de las responsabilidades contraídas, para obtener las declaraciones necesarias, referentes al otorgamiento de créditos y otros negocios para cuyas transacciones el Gobierno inglés exige declaraciones y garantías.

Firmado.
Fecha.

Tales incidentes se repiten ahora con frecuencia, y no son raros los casos en que firmas españolas sufren por esta causa gravísimos perjuicios financieros, sin hallar la protección del Gobierno.

Una casa española mandó en el año 1915 un cargamento de uva a Holanda, sin haber recibido hasta la fecha el importe de su factura por causa de haber retenido el correspondiente cheque la censura francesa en París, por figurar el remitente del cheque en la lista negra. La casa española se dirigió con su reclamación a nuestro Ministerio de Estado, que no pudo intervenir en el asunto.

Los franceses e ingleses tienen un poder grandísimo, y nos resignamos a sufrir las humillaciones, así como que se perjudiquen por esta causa los intereses de pacíficos ciudadanos españoles que, pagando sus contribuciones, ayudan a llevar las cargas del Estado.

Según nuestra información, se contestó con promesas a la reclamación de nuestro Ministerio de Estado. El resultado es que muchos otros exportadores de uva están ahora en una situación idéntica y no ven medio ninguno para resarcirse de las pérdidas que les ocasionan.

Se pueden contar por docenas los casos en que han quedado sin pan hombres activos e inteligentes por el delito de no simpatizar en sus creencias con los países aliados.

Prescindiendo de filias y de fobias, nosotros decimos que eso no se puede consentir, porque significa una crueldad mayor que las propias crueldades de la guerra.

Claro que de todo ello recogerán amargos frutos, al terminar la guerra, los que así proceden contra indefensos comerciantes, intentando arrastrarlos a la ruina; pero, entre tanto, los españoles tienen derecho a exigir que su Gobierno les ampare contra atropellos que no deben ser consentidos por dignidad y por respeto a la independencia de nuestra nación.

Un hotel monstruo

Bien se puede calificar así el Biltmore Hotel adyacente a la estación central de Nueva York.

NUEVO CINE

Este cine inaugurará esta semana una serie de funciones cinematográficas y bailes, que dado el entusiasmo que reina prometen ser de lo más brillantes.

El sábado día 16 a las nueve y media tendrá lugar la primera sesión de cine, para la cual sin reparar en gasto se ha contratado una grandiosa película de reconocido mérito, cuyo título es

EL MOTE DE LA MUERTE

la que también será proyectada el domingo, terminando con un lucido baile.

Véanse pizarras, programas y fotografías que se expondrán a su debido tiempo.

Tiene veintitrés pisos, en los que se hallan distribuidas 1.000 habitaciones, 900 cuartos de baño individuales y un número considerable de grandes salones para recepciones, bailes, conciertos, etcétera, y otros menores de lectura, billar, visitas, etc., etc., en todos los pisos. Hay espléndidos comedores en la planta baja, en las terrazas de los dos cuerpos del edificio y en dos de los pisos intermedios. Dieciséis ascensores se hallan funcionando constantemente.

La construcción de este inmueble ha costado 50 millones de pesetas.

Las cifras referentes a los diversos servicios de este hotel son verdaderamente fantásticas.

La ropa blanca, confeccionada especialmente para el establecimiento, con bordados y dibujos que reproducen los principales decorados del hotel, es de fabricación irlandesa, escocesa y alemana. Comprende 1.000 docenas de servilletas, 4.000 manteles, 2.000 docenas de toallas de tocador, 1.000 docenas de toallas de baño y 15.000 juegos de cama. Todo este servicio de lencería ha costado 750.000 pesetas.

La factura satisfecha por los muebles es aun más elevada, puesto que ha ascendido a un millón y 125.000 pesetas. Los muebles han sido construidos en los Estados Unidos con arreglo a dibujos especiales, salvo algunos de estilo francés y procedentes de París. Figuran en este grupo 10.000 sillas y 1.000 butacas.

El servicio de plata guarda relación con las proporciones gigantescas de todos los demás del establecimiento. Lo componen 75.000 piezas de todas clases, y entre ellas hay 12 mil cucharas, otros tantos tenedores e igual número de cuchillos, toda una escala de teteras, cafeteras, azucareras, mantequeras y demás accesorios que han de figurar en una mesa elegante. Todo esto ha costado 600.000 pesetas.

Los servicios de cristalería y porcelana, tanto para los comedores ordinarios como para los salones de fiestas y banquetes, son principalmente de procedencia francesa, y el resto de Inglaterra y Alemania. Se cuentan 30.000 platos, 11.000 copas, 40.000 vasos y por muchos miles también las demás piezas de vajilla. Se ha pagado por ello 500.000 pesetas.

La primera remesa de cigarros de la Habana y de vinos escogidos de Francia para satisfacer los gustos más refinados de los clientes del hotel requirió un desembolso de medio millón de pesetas.

Y por este estilo todos los demás servicios de este establecimiento monstruo.

Se comprende que para el funcionamiento regular del Biltmore Hotel de Nueva York ha sido preciso reclutar un verdadero ejército. Figuran, en efecto, en el personal 200 camareros, 100 mozos, 150 cocineros y ayudantes de cocina, 100 camareras, 150 «botones» y una nube de jefes y subjefes de servicio, empleados administrativos, porteros, conserjes, costureras, peluqueros, etcétera, etcétera.

Gotas de Tinta

XV

Más de cuarenta mil duros en tabaco se gastan mensualmente en esta provincia de Baleares. La cifra parecerá a primera vista exagerada pero no lo es. Los datos oficiales así la registran. Y entiéndase que no se incluye en esta cantidad lo que vale el consumo del tabaco de contrabando que se fuma también en abundancia.

Mucho dinero se convierte en humo todos los días.

Es otro de los perjuicios que nos trajo Colón de las Américas.

Pero el vicio de fumar no lleva trazas de extinguirse por ahora. ¡Es tan bueno un cigarrillo! ¡Es tan excelente un buen puro! Digamos, sin embargo, que en contra de esas exclamaciones se ha levantado la voz de los médicos y de los higienistas que claman en contra del tabaco porque su principio activo, la *nicotina*, es un veneno activísimo que ocasiona muchas dolencias a los fumadores.

Sin embargo, todo tiene sus reglas.

Muchas personas tienen el hábito de fumar en ayunas, otras en la cama, durante la noche, y casi todos los fumadores inmediatamente después de comer; costumbres que no dejan de ser perjudiciales, según dicen los inteligentes en esta materia. Añaden que es mucho mejor no fumar durante los primeros momentos de la digestión, y que en modo alguno debe fumarse durante las horas de la noche en que el cerebro debe observar reposo absoluto, aunque se esté despierto.

Aconsejase también el uso de la boquilla o el tirar el cigarro a medio consumir si se fuma sin ella.

Y como únicos argumentos en favor del tabaco están su poder desinfectante, demostrado por el hecho de haberse comprobado que su acción causa la muerte a multitud de microbios origen de distintas enfermedades, y la moderación en su uso,

Sea lo que fuere yo me declaro partidario del tabaco y más si está elaborado en forma de un buen cigarro de la Habana. Al fumarlo y ver ascender las columnas de su humo blanquísimo y mantenerse un rato en el aire para disiparse luego del todo, creo que solo por habernos traído ese gusto hizo muy bien Colón en descubrir al nuevo mundo.

Con lo cual comprenderás, oh lector mío, que, si no eres fumador, no reza para tí ese escrito.

HARLEY.

TEATRO PRINCIPAL

Jueves, sábado, domingo y lunes, reaparición de la predilecta cupletista de nuestro público

PILAR ALONSO

4 ÚNICAS REPRESENTACIONES, 4

Se admiten encargos en taquilla y en la calle Nueva número 37, Almacén de muebles.

CINE CONSEY Jueves 14 Septiembre, Día de Moda

CONTINUACIÓN de la grandiosa película de series

LOS VAMPIROS

Estreno de la 7.ª serie titulada

El Amo del Rayo

ÉXITO

EXITAZO

ÉXITO

Poeta francés prisionero de guerra en Alemania

Hace algunos días llegó hasta la Asociación de la Prensa Diaria de Barcelona el eco de una queja, de un lamento de artista. Sebastián J. Coll, joven poeta rosellonés, al que el amor patrio hizo trocar la lira por el fusil, hallábase prisionero de los alemanes e internado en un campamento de represalias de la frontera rusa. Había luchado como bueno desde los primeros momentos de la guerra, y a últimos de agosto de 1914 cayó en poder de los ejércitos germanos. El cantor de «Roses i ixipres», el poeta tan efusivamente saludado por Maragall, gemía, y sus compañeros, recogiendo el lamento, acudieron a sus buenos hermanos de Cataluña.

El ruego no fué desoído. La Asociación de la Prensa Diaria de Barcelona, prohibiéndolo, acudió a la bondad del cónsul general de Alemania en esta ciudad solicitando para el infortunado vate un régimen más benigno que amenguara el dolor de su cautiverio. El señor barón de Ostmann apresuróse a transmitir el ruego al señor príncipe de Ratibor, embajador de su país en la corte española, quien a su vez formuló la oportuna petición al gobierno imperial.

Noticias de origen particular, pero absolutamente fidedignas, nos permiten adelantar que el ruego de los periodistas barceloneses fué acogido con tanta simpatía por el gobierno alemán que el hermano rosellonés encuéntrase ya en un campamento ordinario, lejos de la vida dura y fatigosa del campo de represalias. La condición de súbdito francés no ha permitido al gobierno imperial, como hubiera sido su deseo, conceder la libertad al prisionero, pero sí mejorar su situación.

(De «El Noticiero Universal»).

El Islam protesta

El Cheik Hily Haidar Pacha, nuevo emir de la Meca, publicó un manifiesto en el que condena la conducta del anterior emir Hussein que quería poner el país bajo la protección de los ingleses, enemigos del Islam, que están en guerra con los turcos. La proclama dice que las Potencias Centrales jamás anhelaron un pedazo del suelo Islamita y llama la atención sobre el hecho de que Inglaterra siempre proporcionó desventajas al Islam. Finalmente invita a la población a ayudar al ejército otomano para limpiar de enemigos el sagrado suelo islamita.

Humanidad

La «Vossische Zeitung» publica un informe de Rouen, según el cual una camarera a bordo de un vapor danés dió viveres a soldados ingleses, obsequiando al mismo tiempo a prisioneros alemanes. Los ingleses molestados por esto, enviaron a bordo la policía que prohibió dar viveres a los alemanes. Al mismo tiempo fué descubierto a bordo de un vapor

noruego, un oficial alemán que se había escondido allí, siendo bajado a tierra por soldados que le maltrataron de tal forma que el capitán expresó su indignación.

La prensa francesa propala de nuevo noticias insensatas sobre los desórdenes en las ciudades alemanas afirmando que en Berlín fueron muertas el día 5 de agosto 7 mujeres y en Mülhausen 20, y que en Stuttgart intervino el rey (!) en un motin. Una investigación oficial sobre estas noticias dió por resultado que cada uno de estos casos son completamente inexactos, pues en toda Alemania no ha perdido la vida ninguna persona por cuestión de viveres. Las manifestaciones habidas en Berlín fueron sólo a causa del triunfo obtenido sobre los rumanos.

El "castigo" de los búlgaros

Gustavo Hervé dice en «La Victoire»:

«Algunos periódicos franceses que no parecen sospechar que los búlgaros podrían muy bien vender su vida muy cara, inician ya una campaña para pedir el castigo de los búlgaros, un «castigo ejemplar» y excitan a Rusia para que les castigue por su traición.»

De modo que «castigo ejemplar»? Pero es qué se va a poder mascarar a cinco millones de búlgaros? O se va acaso a repartir el territorio búlgaro entre sus vecinos? Estos actos son crímenes en los cuales no tenemos siquiera el derecho de pensar, cuando se pretende, como nosotros pretendemos, hacer una guerra de liberación.»

La selvicultura inglesa

Dice «Vida Económica»:

«Sir John St. Maxvell, considerado como primera autoridad en selvicultura, demuestra en un reciente estudio publicado que siendo Inglaterra el país de Europa más pobre en bosques antes de la guerra, la falta de importación de maderas durante ella, ha obligado a efectuar talas desconsoladoras, que hacen pensar en la total desaparición de la riqueza forestal.»

Del ambiente local

Han transcurrido estos días de fiesta con la mayor animación. De los pueblos del interior ha venido muchísima gente ávida de contemplar los festejos que en rumbosos programas se anunciaron. La payesía ha lucido sus mejores galas, contoneándose gozosas las amorenadas *alot*s con sus vestidos a la última moda en pugna muchas veces con la indumentaria que mejor realzaría su hermosura terrena. El tiempo lluvioso ayudó a desconcertar el programa que no se desarrolló al pie de la letra ni con todo el orden debido; no obstante, en conjunto resultó amenísimo.

La típica *culcada* fué la nota más brillante de la fiesta y si no se amoldó en lo preciso al ceremonial y uso de tal festejo, rememoró al menos tradicionales costumbres y fué espectáculo nuevo para muchos, mejor, mucho mejor y más en consonancia para nuestra ciu-

dad que el fracasado concurso de automóviles en el cual los pocos elementos del país no tomaron parte.

Los cultos religiosos que se celebraron en honor a «Nuestra Señora de Gracia» incluyéronse en el programa oficial y en la ermita rebotante de gentío a todas horas se atestiguó una vez más el sincero afecto de los mahoneses a su Patrona.

A las atenciones benéficas se dedicó una tómbola y celebróse esta en una glorieta hermosamente dispuesta al final del paseo de Isabel II tomando parte en ella hermosas señoritas, armonizando fraternalmente algunas clases sociales, confundiendo en el celo de su misión las hijas de María con los patrocinadores del liberalismo, el jefe de la Adoración Nocturna con el amo del republicanismo local, y es que estos señores liberales de ideas no desdennan la ocasión de codearse con los llamados *reaccionarios* católicos y piadosas señoritas, cuando en el cumplimiento de su cargo de concejales creen necesaria esta alternativa. Es de aplaudir el patriótico celo de estos concejales por los establecimientos benéficos, como es de aplaudir su penetración con el fervor religioso del pueblo a su Patrona, organizando festejos en su honor, colaborando a realizar una fiesta eminentemente tradicional y popular.

Los demás festejos concurren también; rebosantes de gentío los paseos, animadas las carreras y regatas, luci la la retirada... presidiendo en todos los actos el entusiasmo popular, cuyo entusiasmo no ha traspasado los límites de la natural expansión y alegría propia de estos días.

Y lejan estas fiestas populares un grato recuerdo. Son ellas la más elocuente exteriorización del pueblo de sus ideales de amor y paz. Vienen a ser un alto en la jornada de la vida a la lucha cotidiana por la existencia. Son el lazo de amistad que nos une con los demás pueblos de la isla. ¡Bendita esta fiesta! ¡Benditos nuestros antepasados que un soplo de su fervoroso entusiasmo ofrecieron anualmente unos días de regocijo que ofrendaron a la imagen venerada mil veces por nuestros bravos marinos!

PEDRO SINTES SEGÚI.

GAETILLA

Según un comunicado recibido de Barcelona, de procedencia seria y de toda confianza, han pasado la frontera francesa, durante el último año y medio, de 100.000 a 130.000 obreros españoles, esperándose otras grandes emigraciones al terminar la recolección y la vendimia.

Todos estos obreros fueron seducidos por los agentes franceses con grandes promesas, haciéndoles creer que la vida en Francia sería mejor que la de España.

De cómo tratan los franceses a los infelices obreros españoles, es buena muestra la descripción que, hace unos días, insertó el periódico barcelonés «El Socialista», que descubrió la manera bárbara con que ha sido tratado nuestro paisano Gregorio Medina Frutos y otros españoles que se encontraban en lastimosa situación.

Prescindiendo del mal tratamiento personal de súbditos españoles, vemos en el proceder de nuestro Gobierno, que no toma iniciativa alguna para dificultar e impedir la emigración, un grave perjuicio de nuestra neutralidad.

Todos estos obreros españoles sirven exclusivamente para aumentar el poder militar de Francia, empleándose en las construcciones de trincheras y otras obras guerreras.

Estamos informados de que estos obreros no parten públicamente de las estaciones del ferrocarril, sino que son transportados en coches y tartanas desde Barcelona al Empalme y otras pequeñas estaciones, tomando allí, para no llamar la atención, el tren, y así pasar la frontera francesa.

El vapor correo «Mahón» llegado ayer de Barcelona y Alcudia, saldrá esta noche a las ocho para Palma.

Hay disponibles varias cantidades para colocar en hipoteca.

Informarán calle del Bastión número 25.

Esta noche se reunirá nuestro Ayuntamiento en sesión de segunda convocatoria; la cual no pudo tener lugar el pasado lunes por no haberse reunido número suficiente de señores concejales.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón, avisa a los mutuatrios que de no cancelar o renovar antes del día treinta del actual, los préstamos sobre alhajas, ropas y otros efectos que hayan caducado el plazo y prórroga que la Sociedad concede, se les enajenarán sus prendas mediante SUBASTA PÚBLICA que se efectuará el jueves 5 de octubre próximo, empezando a las dos y media de la tarde en el local Social sito calle Alonso III número 11.

Hemos recibido el Cuaderno VIII de la «Revista de Menorca» correspondiente al mes de agosto último el cual contiene el siguiente sumario:

«Documentos relativos a la estancia del Almirante Oquendo en Menorca (1637-1638)», (continuación), F. Hernández Sanz.—«Una opinión extranjera sobre la obra del capitán Cienfuegos Mahón: Base Naval Avanzada», La Redacción.—«Observaciones meteorológicas de julio», Mauricio Hernández Ponseti.—«Folklore menorquí: De la Pugesía», (continuación), Francesch Camps Mercadal.

El toque de ánimas que en nuestras parroquias se tocaba actualmente a las nueve de la noche, desde hoy se tocará a las ocho.

Después de haber carbonado, es probable que hoy se haga a la mar el torpedero número 2, de nuestra marina de guerra.

Creemos ha sido un acierto de la empresa del Principal el haber contratado a nuestra paisana la genial canzonetista Pilar Alonso.

Lo prueba el que ya son muchos los encargos que en taquilla se han recibido para las cuatro funciones, no dudando que estas han de contarse por llenos.

PERFUMERIA

BORDADOS Y JUGUETES

Visite V. Casa Buenaventura.—Bastión 23

Terminado el recorrido que se ha efectuado en el casco del vapor «Menorquin», ayer tarde a las siete salió de nuevo para San Esteban de Pravia al objeto de embarcar un cargamento de carbón para la sociedad naviera de esta «La Marítima» a la cual pertenece dicho buque.

En la mañana de hoy se ha reunido bajo la presidencia del señor Comandante de Marina, la Junta de Pilotos y Patronos, para ver y fallar el expediente que se sigue por haber abordado el guayro «Júpiter» al «Vedrine» causando algunas averías.

Ignoramos el fallo recaído.

El explorador señor Vives encontró en la vía pública un pestillo de portezuela de coche el cual fué entregado al jefe de la Guardia Municipal señor Moll quien lo tiene a disposición del que acredite ser su dueño.

TEATRALES

TEATRO DE VERANO.—Hoy miércoles grandiosa sesión de Cine solo, a precios económicos, con programa monstruo formado por los Capítulos 21 y 22 y estreno de los números 23 y 24 de la grandiosa película de series, que viene obteniendo un clamoroso éxito, titulada «El Diamante Celeste».

Debido a lo avanzado de la estación y al largo metraje del programa se empezará a las nueve.

Se anuncia para mañana el debut de la señorita Pilar Gil Rey, que tan favorable juicio mereció a los concurrentes a la matiné celebrada en este Teatro con motivo de las pasadas fiestas de Nuestra Señora de Gracia, por su bien timbrada voz y su distinguidísima escuela de canto.

También ha contratado la Empresa por tres funciones más a la aplaudidísima canzonetista predilecta de este público Gloria Gil Rey.

NUEVO CINE.—Inauguración de temporada.

El próximo sábado día 16 y domingo 17, abrirá de nuevo sus puertas al público este acreditadísimo Cine, estrenándose la película de largo metraje que lleva por título «El Mote de la Muerte».

Las fotografías de esta película están es-puestas en los escaparates de «Le Printemps».

Balenoato.—La exposición estará abierta de 4 a 8 y media de la noche del día de hoy.

Calle de San Roque, 20.

Entrada 0'10 céntimos.

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 13 DE SEPTIEMBRE DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Luis Bauzá.

Imaginería: Otro de Id. don Domingo Colorado.

Hospital y Provisiones: 2.º Capitán del Regimiento número 63.

Vigilancia: 4.º oficial del mismo.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 12 Septiembre 1916.

Interior serie A	77'80
Id. id. B	77'75
Id. id. C	77'70
Exterior A	85'20
Amortizable 5 p. % A	98'40
Id. B	98'35
Nortes	70'85
Alicantes	70'60
Francos	85'50
Libras	23'82

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etc., etc.,

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Aperturas de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

PAGAMOS EL CUPÓN DE LA DEUDA PERPÉtua al 4 por 100 INTERIOR Y DE LA AMORTIZABLE al 4 por 100 VENCIMIENTOS 1.º OCTUBRE 1916.

Negociamos en las mejores condiciones de cambio el cupón de los valores extranjeros a medida que se anuncia la apertura de su pago, y el de las Cédulas Argentinas seis semanas antes de su vencimiento, como de costumbre.

COMPRAMOS Y VENDEMOS ORO Y BILLETES EXTRANJEROS.

Langostas vivas

Se venden en el vivero del Fonduco. Su precio según tamaño y estado.

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 13.

Nacionales

Gran explosión

Dicen de San Sebastián que en una fábrica situada cerca de Bayona y en las inmediaciones de la frontera española, ocurrió ayer una enorme explosión volando un depósito de municiones y pólvora.

Se dice que ha habido gran número de muertos y heridos, pero como las autoridades francesas ejercen una muy severa censura, no se ha logrado poner nada en claro.

Viajeros llegados dicen que la explosión fué horrorosa y que el incendio que le siguió fué aterrador.

Trabajaban en la fábrica dos mil obreros, de los cuales mil cien son españoles.

Asegúrase hubo cien muertos y gran número de heridos.

Noticias posteriores tratan de quitar importancia al suceso, diciendo que debióse a la explosión de una caldera y que a ello se debe el que seau muchos los heridos y pocos los muertos.

Referencias parciales de última hora dicen que hubo 15 muertos y 45 heridos.

Los daños sufridos son importantísimos.

La convocatoria de Cortes

Ayer el conde de Romanones estuvo en el Palacio de Miramar, celebrando extensa conferencia con el monarca.

A la salida manifestó a los periodistas que Don Alfonso había firmado el correspondiente decreto convocando a las Cortes para el día 27 del actual.

Esto prueba—agregó—que hay tranquilidad y que el Gobierno confía ir a las Cortes cuando las convoca.

Ha habido, sí, alguna que otra nubecilla de verano, pero estas se han disipado y el cielo político está ahora diáfano.

El señor García Prieto estuvo en Palacio conferenciando también con el monarca.

Comentarios a un discurso

Continúa la prensa madrileña comentando el discurso pronunciado el pasado domingo por el señor Maura.

La mayoría de los periódicos convienen en que el señor Maura se ha mostrado muy gubernamental y hasta ha querido dar a entender que no está lejano el día en que de nuevo se vea obligado a empuñar las riendas del Gobierno.

Agregan que pueden muy bien no ser ajenas a dicha actitud las frecuentes visitas hechas estos últimos días al Palacio de Miramar.

Lo cierto es que va tomando cuerpo, hasta en el seno del actual gabinete, la idea de que se forme un gabinete nacional que cuente con las energías necesarias para afrontar los compromisos a que nos expongan las naciones beligerantes y para dicho gobierno es unánime la opinión de que debe presidirlo el señor Maura, opinión de que se participa también en elevadas esferas.

Los únicos que en el caso presente no se muestran muy satisfechos son los mauristas, quienes hubieran deseado que su jefe hubiese formado un gobierno

maurista, nunca en colaboración con los demás partidos y menos con los idóneos.

Lo cierto es que se anuncian sucesos políticos que darán que hablar.

Extranjeras

Parte francés

El parte oficial del Estado Mayor francés transmitido anoche por la Torre Eiffel anuncia que en el Somme fueron rechazados importantes ataques y que en Belloi fueron ocupadas después de cruenta lucha, importantes trincheras.

Los aviones aliados bombardearon la plaza de Metz y varias fábricas militares en Dillengen.

Asimismo en lucha aérea lograron derribar un taube.

En Oriente las tropas inglesas asaltaron y ocuparon el poblado de Norolgen.

En Varder fueron ocupados tres kilómetros de trincheras búlgaras, haciendo algunos prisioneros.

En Ostrovo los servios rechazaron con éxito algunos ataques.

Evacuación de Silistria

Se ha confirmado oficialmente la ocupación de Silistria por las tropas búlgaras.

Un despacho de Sofía da cuenta de que las tropas rumanas antes de evacuar Silistria, que ha sido ocupada totalmente por el enemigo, llevaron todo el material de guerra útil.

Las causas de un siniestro

Dicen de Roma que del expediente instruido a causa de la voladura del magnífico acorazado «Leonardo de Vinci» se desprende que fué debido el siniestro a una mano criminal.

Choque de vapores

Los vapores ingleses «Luchon» y «Schille» chocaron ayer en alta mar, resultando ambos con graves averías.

Parte alemán

Un radiograma de Naüen contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán, detallando la lucha en todos los frentes durante el día de ayer.

Empieza dando cuenta de que fueron fracasados varios ataques del enemigo en la derecha del Somme, lo propio que en el bosque de Forreaux y Louce en donde los ingleses sufrieron considerables bajas.

El enemigo después de larga lucha y a costa de muchas bajas, logró apoderarse de Gunichy.

En Prusia y al norte de Stara lúchase en grandes masas, fracasando los ataques del enemigo.

En los Kárpato fueron rechazados los rusos, haciéndoles algunos centenares de prisioneros.

El general Mackensen ha reanudado su glorioso avance por Vardar, en donde se lucha con denuedo.

Los búlgaros han obtenido considerables triunfos en el Struma.

Otro parte francés

Un nuevo parte francés transmitido anoche a las once da cuenta de importantes éxitos obtenidos ayer por las tropas aliadas.

Empieza comunicando que en el Somme las tropas francesas se apoderaron de un frente de seis kilómetros de la

primera línea de trincheras, o sea en el terreno comprendido desde Combres hasta el río.

Tomaron además la altura 145 y el bosque de Madrieres hasta la carretera de Bethune.

Avanzaron luego por la carretera de Lancourt y tomaron la loma 77, haciendo 1.500 prisioneros.

Los rumanos en peligro

Dicen de Ginebra que se está librando un gran combate en la Transilvania, y que los rumanos ocupan en dicho combate puntos muy críticos, luchando desesperadamente en el desfiladero de Vulkan, hallándose gran parte de sus tropas en peligro de ser copadas por el enemigo que ha logrado envolverlas entre dos fuegos.

La guerra submarina

Dicen de Berlín que el Canciller alemán en la próxima apertura del Parlamento tratará de la guerra submarina, la cual será reanudada con mayor brío, ya que podrán tomar parte en ella numerosos y potentes submarinos que acaban de ser construídos y se hallan efectuando pruebas.

Otro gran combate

Dicen de Bukarest que en Salchesibk se está librando un gran combate entre las tropas austro-alemanas y las rumanas.

Faltan detalles.

Explosivos en la costa de Irlanda

En la costa de Irlanda agentes ingleses han descubierto gran cantidad de explosivos, creyéndose se trataba de llevar a cabo un atentado de gran resonancia.

El Rey de Grecia y Alemania

Dicen de Atenas que el Rey Constantino de Grecia recibió en audiencia conversando con ellos largo rato, a los oficiales alemanes llegados de Macedonia.

Gran huelga

De Nueva York dan cuenta de que en breve han manifestado que se declararían en huelga ochocientos mil obreros, por solidaridad con los ferroviarios.

El gobierno griego ha dimitido

Acaba de recibirse un despacho de Atenas dando cuenta de que anoche el señor Zaimis estuvo en palacio, presentando al Rey Constantino la dimisión de todo el gabinete, la cual fué aceptada.

Créese que le sustituirá el señor Venizelos.

Parte inglés

El parte oficial del estado mayor inglés anuncia que ayer fué rechazado victoriosamente un ataque contra Guinchy, cogiendo prisioneros a 105 soldados enemigos.

Éxitos rumanos

Comunican de Londres que el correspondiente de guerra del «Times» anuncia que los rumanos han ocupado nuevos puestos austriacos.

Ha sido nombrado general en jefe de las tropas rumanas que operan en el Danubio el general Aversku.

Afirma además que los rumanos avanzan por la llanura de Usa, después de haber tomado el Monte Yaso.

Lo que dice «The Times»

El importante periódico inglés «The Times» publica un artículo detallando los trabajos que los alemanes llevan a cabo en España.

Dice que existen en esta nación ochenta mil alemanes, y que cada uno es un propagandista formidable, logrando excitar los odios de los españoles contra los países aliados, recordando hechos pasados.

En cambio, agrega, las naciones aliadas tienen abandonados a sus súbditos residentes en España.

PRENSA ASOCIADA.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17.

TEATRO DE VERANO

SITUADO EN LA CARRETERA DE SAN LUIS

ESTA SEMANA

Estreno, estreno, de los capítulos 23, 24, 25 y 26 de la grandiosa película de series, el mayor de los éxitos alcanzados, titulada

EL DIAMANTE CELESTE

Grandioso debut para el jueves 14 del actual, de la señorita

PILAR GIL REY

que tantos aplausos conquistó en la matinee celebrada en este Teatro, con motivo de las pasadas fiestas, a beneficio de los Establecimientos de Beneficencia.

Éxito continuado, ovaciones delirantes, a la reina del couplet la hermosísima

GLORIA GIL REY

Repertorio distinguido y variado

Presentación espléndida

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



MUEBLES



EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precios de fábrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

- Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.
- Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.
- Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.
- Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.
- Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

8 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia! EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir, que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. _____ que habita en _____ provincia de _____ calle _____ número _____ piso _____ desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.